

LA LABOR DEL SR. GRILLO

Confesamos nuestro error. Al diputado señor Grillo le debe la nación, según *El Pacífico*, todas las grandes obras de arte y de utilidad pública de que se enorgullece. Lo que no dice el colega es si don Manuel escribió *Las mil y una noches*, que nada de particular tendría en el siglo de las maravillas.

En su corta pero benéfica tarea diputadil, más rápida que los automóviles de cien caballos de fuerza, logró que la Cámara votara un crédito destinado a la construcción de un puente sobre el río Barranca, en el camino que conduce de San Jerónimo a Esparta.

Algo apuntamos hoy en el haber del batallador diputado. La construcción de un puente no es obra que debamos echarla en olvido.

Y, sin embargo, continuamos creyendo que sus triunfos parlamentarios son música celestial.

No podemos admitir que le acompañe la desgracia en la presentación de proyectos en la Cámara. Lo que entendemos, y todo el mundo entiende, es que el señor Grillo medita muy poco los asuntos, que presenta a la consideración de sus compañeros. El número de proyectos que elaboró durante la legislatura pasada, es incontable. Triunfó el que pedía la construcción de un puente. Los demás tuvieron los honores del sueño eterno.

El señor Grillo estaría en su puesto si se conformara con figurar en el número de los diputados estatuas: de aquellos que hacen acto de presencia en las votaciones diciendo, modestamente, sí o no, por ser hombre que si estudia digiere poco. Su temperamento batallador, su afán de sobresalir, obliganle a presentar uno o dos proyectos de ley en cada una de las sesiones de la Cámara. Esa es su perdición. Por eso su labor parlamentaria la hemos calificado de nula, y seguiremos manteniendo aquella creencia mientras *La Gaceta* oficial no demuestre lo contrario.

La construcción de un puente es obra de gran beneficio para el vecindario que lo utiliza. Es innegable. Mas la obra no lleva al autor del proyecto al templo de los inmortales. La inmortalidad la concede el número de obras que benefician a la comunidad. Una sola, de la magnitud de aquella de que *El Pacífico* nos habla, no sacan al hombre del montón anónimo.

No quiere comparar el colega la personalidad política del señor Grillo con la del señor Amador, sin duda porque toma por procepto aquello de que las comparaciones son odiosas. Hace muy bien. Es una prueba de cariño depositada en el altar del autor del pacto. Analizada la personalidad política del señor Grillo quedaría tan diáfana como el humo a través del espacio; se desvanecería con la facilidad con que se desvanecen las pompas de jabón lanzadas al aire.

La labor parlamentaria del señor Grillo tiene el valor del cero colocado a la izquierda, en lo que a la provincia de Puntarenas se refiere.

Tal vez en el próximo período legislativo sea más afortunado, si el Dios Político le concede la gracia. Si llega a ocurrir ese milagro seremos los primeros en batir palmas.

Mientras tanto continuaremos viviendo dentro del ateísmo, causa de desesperación en nuestro colega *El Pacífico*.

No aceptó

En la reunión celebrada el martes por la directiva local del partido republicano, se acordó por unanimidad lanzar la candidatura de don Carlos Barahona para diputado por esta provincia.

Teneamos entendido que el señor Barahona, al conocer el acuerdo, no aceptó la designación.

Muy grave

El estado de la estimable señora doña Manuela de Oviedo es gravísimo.

Los médicos la han desahuciado y se espera un desenlace fatal de un momento a otro.

Enlace

Se anuncia la boda de don Reinaldo Jiménez con la bella señorita Luisa Emilia López, hermana del reputado doctor en medicina del mismo apellido.

Anticipamos nuestros votos por la felicidad de tan simpática pareja.

Pandemónium

Interesantísima, como siempre, llega a nuestra mesa de redacción la revista cuyo nombre encabeza estas líneas y dirige en San José el notable literato mexicano don Alvaro del Monte y Torreblanca.

Gracias mil por el envío.

Sport

Nos dicen de Lepanto que el señor secretario de la Agencia Principal de Policía ha inventado un sport, digno de la ciudad griega.

Parece que el domingo pasado llegó a dicho pueblo y después de consultar el mentir de las estrellas convirtiéndose en evangelista, tomando una mesa por altar.

Sin esperar la canonización dirigió su bien templada voz al auditorio que le rodeaba, desatando su casta ira contra el diputado Amador.

Concluido el acto montó en el rucó que amarrado estaba a un árbol, emprendiendo solemne marcha coreada por las risas del vecindario. Provocó esto de nuevo la casta ira, pronunciando edificante sermón a la gente regocijada.

Si el caso es cierto nos permitimos pedir respetuosamente un ascenso en la brillante carrera del secretario-evangelista.

En estos tiempos de desesperante incredulidad, las buenas obras deben ser recompensadas.

Lástima que las ocupaciones del elocuente orador no le permitan dar conferencias en el Parque Victoria, que con ellas ganaría mucho la Retórica maestra del buen decir.

Si el secretario evangelista se decide no sería aventurado asegurar que el pueblo de Puntarenas, mediante suscripción, le regalará una o dos marimbabas para que se acompañe.

Que así sea

Donativo

En la última sesión acordó la Municipalidad de este cantón que a partir del mes de Enero de 1916 se gire a favor de la construcción de la casa cural, la suma de cien colones mensuales durante el expresado año.

En otra sección publicamos la nota del señor presbítero Carmona pasada con ese fin a la Municipalidad y la lista de las personas que se han suscritas, con expresión de las cantidades.

De higiene

En las esquinas de la ciudad han sido fijados carteles con instrucciones de la Jefatura de Higiene respecto a la salubridad pública.

El doctor Zumbado, hombre de decisión y entereza, logrará en corto plazo la desaparición de la disentería.

Esa diligencia lleva en sí misma el aplauso.

COMENTANDO

Pues señor... ya los del pacto cuentan con candidato a la representación de la provincia en el Congreso.

El hombre no es nuevo. Es aquel de quien todos presumíamos, y queríamos que se descubriera. Gracias sean dadas al señor Rivera Pittí, al descubrir la cortina presentóse de cuerpo entero la excelsa figura de don Clodomiro Figueroa y Candanedo.

Precedió al ofrecimiento elocuente discurso. Al aceptar invadieron el salón las meloiosas notas de la marcha nupcial del maestro Mercadante.

Conmovido el señor de Figueroa y Candanedo por el honor que había tardado tanto, aceptó, en sentidas frases, la designación. Los presentes, sin distinción de matices, pronunciaron tres hurras. Estremecióse la Gaviota en cuyo seno se hizo la proclamación, batió las alas y terminó el banquete.

**

En la proclamación del señor de Figueroa y Candanedo debemos ver la voluntad de los hombres del pacto, no la del partido republicano, aunque así se invocó el nombre de su jefe.

El partido republicano no lleva vela en ese entierro. Encendió una a la advocación de don Carlos Barahona, a quien ofreció la candidatura.

No creemos que aquel partido tenga dos cabezas como la serpiente paradisiaca, ni dos caras como Jano; ni tampoco lo creemos dividido por gala en dos para permitirse tal lujo de 2 candidaturas. Los republicanos genuinos, los que lo son, están al lado del señor Barahona. Los de última hora, los del pacto, son los fabricantes de la candidatura del señor de Figueroa y Candanedo.

Hay que distinguir.

**

Corra el rumor de que el señor Barahona no aceptó la candidatura, y que con tal motivo se reunirá la directiva del partido republicano porteño para tomar nuevo acuerdo.

Demuestra esto que la ofrecida por el señor Rivera Pittí, en nombre de don Máximo Fernández, queda reducida a los compases de la marcha nupcial de Mercadante.

No podía suceder otra cosa. Los del pacto son hombres sedientos de popularidad, enfermos de municipalitis, con música del señor Grillo, cantor que marcha a la cabeza batiendo los dorados y transparentes alas.

Y la música, en casos de esta y de otra naturaleza, suele ser muy sugestiva. No a humo de pajas terminó el señor Rivera Pittí la brillante oración de ofrecimiento, diciendo al señor de Figueroa y Candanedo.

Guarda esta flor, y piensa que su aroma lleva consigo la esperanza mía, que en banquetes celebrados en el seno de rauda gaviota viene ser así como el "Dios irae" en oficios de difuntos.

Por lo demás... el asunto no ha variado, quedando con firmada la candidatura del señor de Figueroa y Candanedo con el correspondiente homenaje, a toda orquesta.

**

Lo que aun no han dicho los comensales del pacto ni su órgano impreso es si, emocionado por la distinción, sufrió el agraciado un síncope o apócope. Accidente lamentable que pudiera torcer la intención del buen señor de Figueroa y Candanedo.

Y ese es un detalle que debe figurar en la acta, pues antojásenos creer que el señor Grillo fungió de notario privado, y de farmacéutico en previsión del apócope o síncope.

Como todo documento que entraña paso de mucha trascendencia para los destinos de la nación, suponemos que algún día ha de engalanar las columnas de *El Pacífico* para regocijo de los unos... y de los otros que mucho se interesan de la marcha del sistema nervioso de don Clodomiro.

Y entonces sabremos a qué atenernos.

Detenido

Ayer fué detenido por el agente principal de Policía y un juez de paz de Manzanillo el individuo Pedro Joaquín Romero, presunto autor de la muerte de Gonzalo Mora, crimen ocurrido en la Pitahaya la semana pasada.

Cuenta unos veinte años de edad y es de nacionalidad nicaragüense. Se asegura que en su país mató a dos hermanos y en Chomes hirió a un individuo, de cuyo hecho no fué castigado por haber desaparecido.

Hallábase pescando debajo del muelle de Chomes cuando fué detenido, ofreciendo resistencia a los aprehensores.

Hoy se encuentra en la cárcel de esta ciudad a la disposición del juez instructor de la causa.

Registradora

De oportunidad se vende una registradora en perfecto buen estado, marca americana. Para precio y condiciones, entenderse con el Director de este periódico, en cuya oficina se podrá ver la caja que se vende.

La guerra futura ¿Estados Unidos y el Japón combatirán?

Observando con calma y sin apasionamiento los sucesos que se desarrollan actualmente en el mundo, y teniendo en cuenta los diversos problemas planteados, antes de la guerra actual y los que de ella puedan derivarse, se viene a la conclusión de que el actual conflicto, en el fondo, se debe más que nada a la rivalidad comercial de Alemania e Inglaterra.

Los demás orígenes, aparentes los unos y reales los otros, son secundarios, sin que neguemos por esto, que la paz armada haya sido causa también de lo sucedido, pues no podían soportarla las naciones y prefirieron la guerra, a un estado de *semi-paz* intolerable.

Pero siendo, como indudablemente lo es, la cuestión de rivalidad comercial, el factor principal de lo que sucede, se impone, que desaparecido el imperialismo alemán, se haga desaparecer también el imperialismo yanqui, y más que nada, la rivalidad comercial norteamericana.

El Japón, orgulloso de su ingerencia en el conflicto actual, probablemente, será el encargado de buscar en ocasión propicia, el pretexto para lanzarse a la guerra con Estados Unidos.

Bien claro lo comprenden los estadistas norteamericanos; y las declaraciones de Roosevelt y las peticiones de armamento del presidente Wilson, son pruebas de que el peligro existe; que no es un sueño, sino una realidad.

Los japoneses se han apoderado de las islas Carolinas, Marianas y Marquesas, que poseían los alemanes, por compra que hicieron a España. La más grande, la isla Yap, fué adqui-

rida por Estados Unidos al hacer la paz con España, en 1898.

Los nipones, pues, son vecinos de los norteamericanos en Oceanía, vecindad que unida a las aspiraciones de las Filipinas, pobladas por una raza análoga a la japonesa, viene a ser un nuevo factor que aumenta el peligro del choque.

Ambicionan también los nipones las islas Hawai, y se sienten molestos por la construcción del canal de Panamá, y el control sobre el proyecto de construcción del de Nicaragua, por los Estados Unidos.

Las primeras nubes comienzan a vislumbrarse en el cielo del Pacífico. Europa está celosa de la supremacía comercial de Estados Unidos, el Japón está dispuesto a controlar el Pacífico, para lo cual le estorban los yanquis.

Si la coalición, de la cual el imperio nipón es parte importante, resulta vencedora, podremos ser testigos de una nueva guerra entre Estados Unidos y el Japón, apoyado por sus aliados de hoy.

La ayuda moral que Estados Unidos presta a Alemania, quizá se deba a que ve claro el peligro que le amenaza para época no lejana.

Estamos presenciando el primer acto del tremendo drama; falta aún el segundo, que tiene que venir, más tarde o más temprano.

¿Convendría a la América latina, que los Estados Unidos fueran derrotados en esa nueva Guerra?

¿Ganaremos con el triunfo de Europa y los nipones, sobre el pueblo creador de la doctrina de Monroe y la tutela de las naciones pequeñas de este continente? El porvenir lo dirá.

Permanente

El corresponsal de *El Diario de la Tarde* en este puerto arremete contra el diputado y presidente municipal, señor Amador, olvidando de seguro el juicio que hace muy poco tiempo le mereciera la personalidad que hoy fustiga. He aquí ese juicio.

ENAMORADOS DE EL

No otra cosa parece que estén los puntarenenses de su presidente municipal; así me decía un mi amigo, al ver en uno de los números de "El Correo de la Costa" el retrato de Pacho.

Si, amigo; no sé si el agradecimiento se llamará amor y si llegará a enamorarse uno al fin con buena intención, (por supuesto) de aquella persona, de la cual no se reciben más que beneficios.

Pésele a los que han pasado por ese puesto sin dejar estela que marque su paso, y lo que es peor sin dejar rentas que aseguren una entrada fija, el amigo Pacho, como cariñosamente le llamamos los que le queremos, no es una estela lo que dejará a su paso por la Municipalidad de Puntarenas, es un hermoso camino por el que, ojalá sigan los que tras él vayan, fijándose en las obras realizadas por este hombre de buena voluntad y de grandes energías que para que nada le falte, para merecer el título de benefactor, ha sido criticado, calumniado y casi enjuiciado por sus empeños en hacer grande y próspera a la localidad que le fió su porvenir por un tiempo.

Así es la humanidad; pero lo hecho, hecho está y lo demás son pajaritos de papel.

San José, 6 de Enero de 1915.

PACO ROJO

Sección Comercial

PRECIOS DE ARTÍCULOS

En Puntarenas

26 de Agosto de 1915

Frijoles negros, quintal... @	10 50
Arroz Siam. 1ª, en sacos de quintal	14.00
Id. en petaca	13 50
Arroz criollo	12 00
Papas, quintal	4 50
Manteca "Escudo," quintal	40.00
Manteca criolla, lata	16 00
" Swift "La Primavera"	36.00
Aceite de comer "Diana"	30.00
Cueros de res, quintal	60 00
Pieles de venado, quintal	65.00
Queso seco, quintal	28.00
Id. fresco	25.00
Tabaco del General, quintal, 1ª	90 00
Id. id. 2ª	75 00
Maíz viejo, fanega	24.00
" nuevo "	20 00
Cañón Palma	15 00
Id. Stella	17.00
Sal, los 50 kilos	4.50
Harina Dayton, quintal	16.00
Id. Flecha	15.25
Id. Estrella	16 00
Jabón San José	5 25
Azúcar 1ª, quintal	12.00
Café 1ª, quintal	32 00
Id. 2ª, id	29.00
Id. 3ª, id	25.00
Cebollas del país, quintal	40 00
Cebollas extranjeras, quintal	38.00
Dulce, qq.	8.00
Carey buena clase, libra	8-00
idem regular	5-00
Cacao molido	55 00
Id. en grano	35.00
Gasolina, caja	11.00
Carey	40.00
Jabón "Roiz"	5.75
" " 80 barras	11.00
" " 55 "	13.50
Velas	10.00

Apollinaris Santa Ana

Agua Mineral Natural de la fuente de

SANTA ANA

NADA MAS EXQUISITO NI DE MEJOR GUSTO
KOLAS Y LIMONADAS ELABORADAS CON AGUA
MINERAL DE **SANTA ANA**

Agente **LUIS CASALVOLONE**, Puntarenas.

Randolfo Thomas G.

Se hace cargo de cobros de cuentas, alquileres de casas, Agencias de Revistas, Periódicos, distribución de tarjetas de toda especie, anuncios y toda clase de comisión de urgente desempeño; siendo su lema: honradez y actividad.

Oficina: casa de habitación, calle de Piedra; Correo 127.

Sección especial para el Guanacaste

ANTONIO ESNA

Ofrece en su establecimiento comercial, un variado y fresco surtido de mercaderías, que acaba de recibir.

Liberia, 9 de julio de 1915.

En el acreditado establecimiento de abarrotes y géneros de **Miguel Beirute**

encontrarán los precios más bajos de la plaza.

Liberia, 9 de julio de 1915

ADOLFO ESTRADA

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela y a precios de situación un surtido completo de mercaderías generales, que por su calidad tendrán el aprecio del público

Liberia, 9 de julio de 1915

LA PRIMAVERA

En este establecimiento, único en su clase siempre encontrarán un completo surtido en géneros, abarrotes, licores y artículos de novedad, de las mejores marcas Europeas y Americanas. Renovación constante de sus existencias y a precios sumamente módicos.

PABLO VILLARREAL C.

Belén—Guanacaste.

El público de San no debe olvidar que

Lorenzo Sing

vende en su establecimiento de abarrotes tienda y taquilla a los precios más bajos de la plaza.

Napoleón Sanchun

Acaba de recibir un variado surtido de mercaderías las que ofrece al público a precios de situación

Nicoya, 9 de julio de 1915

¿Por qué será que en Filadelfia no se ha sentido al plaga del chapulín?—Porque él encuentra toda clase de mercaderías en el acreditado establecimiento comercial de

Alejandro Luz

a precios sumamente bajos

Andrés Peña

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela un nuevo surtido de mercaderías que recibió en estos días las que vende de acuerdo con la situación

Bagaces, 9 de julio de 1915

VICTOR LI

Almacén de abarrotes, géneros, vinatería y taquilla todo a los precios más bajos de la plaza; artículos de fantasía para caballeros e infinidad de artículos de sedería fina

Cañas, 9 de julio de 1915

Desde esta fecha

se ha hecho cargo de la Agencia Exclusiva de la célebre harina marca

FLECHA

EN PUNTARENAS, DON NAPOLEON SOTO

a quien deben dirigirse todos los pedidos para esta provincia

El precio será siempre de

Cl. 14-75 el quintal

Puesta en la Estación de San José

En Puntarenas @ 15.25.

Quedan autorizados nuestros Agentes para garantizar que con el uso de esta harina se obtiene un exceso de utilidad de

-- Un colon cincuenta céntimos --

por lo menos, sobre la utilidad corriente de cada quintal de cualquiera otra clase de harina hasta ahora conocida en esta República. Esto podemos comprobarlo con certificados de casi todos los panaderos del país, que obran en nuestro poder y que además de referirse a ésto, ayudan a las muchas otras bondades de nuestra harina.

LINDO BROS SAN JOSE

Alejandro Molina

Joyería y Careyería

La más antigua del país. Se hace cargo de toda clase de trabajos.

ESPECIALIDAD EN OBRAS DE ARTE

Palabras enteramente nuevas

La clase privilegiada — Nos otros no hemos nacido para trabajar.

El pueblo — ¿Cómo habéis adquirido tantas riquezas?

La clase privilegiada — Tomando el cuidado de gobernaros.

El pueblo — ¿Qué dices? nosotros nos fatigamos ¡y vosotros gozáis! La riquezas provienen de nosotros, vosotros las absorbéis, y esto dices que es gobernar? ¡Clase privilegiada! cuerpo distinto que no eres pueblo, forma nación separada y veremos cómo subsistes!

Entonces el grupo pequeñísimo deliberó sobre este nuevo incidente y algunos hombres justos y generosos dijeron: Es preciso unirnos al pueblo y participar de sus cargas y ocupaciones, porque son hombres como nosotros y nuestras riquezas provienen de ellos.

Pero otros dijeron con orgullo: No; sería una vergüenza confundirse con la multitud que ha nacido para servirnos: ¿no somos nosotros de origen noble? Recordémosle a esta multitud nuestros derechos y su origen.

Los nobles — ¡Pueblo! ¿olvidas que nuestros antepasados conquistaron este país y que si tus antecesores obtuvieron su salvación, fué a condición de servirnos? Ve nuestro contrato social; ve el gobierno constituido por el uso y prescrito por el transcurso del tiempo.

El pueblo — Vosotros, raza de conquistadores, manifestadnos vuestra genealogía y entonces veremos si lo que en un individuo es robo y rapiña puede ser virtud tratándose de una nación.

Y al instante se oyeron voces en diferentes puntos, que llamaban por sus nombres a una multitud de nobles; y citando su origen y sus parientes, nombraban a sus abuelos, bisabuelos y a sus mismos padres que habían nacido mercaderes, artesanos y después de haberse enriquecido, sin detenerse en los medios, habían comprado a precio de oro su nobleza... ¡Mirad, decían, mirad a estos hombres ricos que no reconocen a sus parientes; mirad a estos plebeyos de ayer que se creen hoy de rancia nobleza... Algunos hombres astutos gritaron y dijeron: Pueblo bondadoso y fiel, reconozca la *autoridad legítima*, la ley lo ordena.

El pueblo — ¡Clase privilegiada, cortesanos de la fortuna... la ley no puede ser más que la equidad.

Y esto dijeron los militares privilegiados: la multitud no sabe obedecer sino a la fuerza, es menester reprimirla. Soldados, castigad al pueblo rebelde.

El pueblo — ¡Soldados! vosotros sois nuestra propia sangre: ¿seréis capaces de ofender a vuestros parientes y hermanos? Si el pueblo perece ¿quién mantendrá el ejército?

Y los soldados, bajando las armas dijeron: nosotros también somos pueblo, sepamos quién es el enemigo. Al ver esto, manifestaron los privilegiados eclesiásticos que ya sólo quedaba un recurso: aprovecharse de la superstición del pueblo y espantarlo con el nombre de Dios y de la religión.

¡Amados hermanos! ¡hijos nuestros! Dios nos ha instituido para gobernaros.

El pueblo — Mostradnos vuestros poderes celestiales.

Los sacerdotes — Tened fe: la razón se extravía.

El pueblo — ¿Gobernáis sin razonar?

Los sacerdotes — Dios quiere la paz: la religión prescribe la obediencia.

El pueblo — La paz supone la justicia, la obediencia la convicción de un deber.

Los sacerdotes — No hemos venido a este mundo más que para sufrir.

El pueblo — Pues dadnos el ejemplo.

Los sacerdotes — ¿Viviréis sin Dios y sin reyes?

El pueblo — Queremos vivir sin tiranos.

Los sacerdotes — Necesitáis de mediadores, de intermediarios.

El pueblo — ¡Mediadores cerca de Dios y de los reyes! Cortesanos y sacerdotes: vuestros servicios son demasiado dispendiosos y nosotros trataremos mejor directamente nuestros negocios.

Entonces el grupo pequeñísimo dijo: «*Todo se ha perdido, la multitud se ha ilustrado!*»

Y el pueblo respondió: «*Todo se salvó, porque habiéndose ilustrado, ni abusaremos de nuestra fuerza, ni pretendemos más que nuestros derechos. Teníamos resentimientos, pero los olvidamos: éramos esclavos; podíamos mandar, y sólo queremos ser libres y la libertad no puede ser más que la justicia.*»

Gran Panadería

La Estrella

Pan francés, galletas, queques, rosquillas dulces y blancas. Atención en la elaboración.

Atendida por su propietario don Fortino Zeledón.

50 varas al Sur del Muellecito.

Se toma el pelo

Por qué prefiere la juventud porteña la barbería de Anselmo Pérez?

La razón es obvia y no admite contestación; en ella el amigo Pérez, no el de la Marcha de Cádiz, atiende con exquisito gusto al cliente y maneja las tijeras con primor; mozo que allí visita a renglón seguido encuentra novia, pues este moderno Figaro le toma o corta el pelo a todo el que se le arrima.

Ya loaban los verdes que quieren remozarse!

SE VENDE

El bongo conocido por el nombre de CARLOS MANUEL, propiedad de doña Delia de Acuña.

Se dará por la mitad de su valor.

Al público

Una persona competente, formal, y con buenas recomendaciones, ofrece sus servicios en el ramo de panadería como hornero u oficial.

Pida informes al Administrador.



Para vestir mal en LA SASTRERIA de Teodomiro Acuña & Co.

Su numerosísima clientela acredita la imperfección de sus trabajos

alongsp edo L Parque Victoria

JUAN R. VIQUEZ SEGREDA

Abogacía-Notariado

Atiende con actividad y honradez toda clase de asuntos civiles y criminales que se le encomienden. Da preferencia a estos últimos y defiende gratis a los pobres.

SE VENDEN

Dos máquinas de coser "Singer", en buen estado y muy baratas. La una cuenta con seis gavetas, la otra con cuatro.

En la administración de "El Puntarenense" informarán.

Wing Yuen y Ca.

TAQUILLA, VINATERÍA PULPERÍA Y VILLAR

Artículos renovados constantemente. Ventas al por mayor y menor. — Precios los más bajos de plaza.

CALLE DEL COMERCIO. Al lado Oeste del Mercado.

Agencias y Comisiones

Embarques y desembarques

Despacho de mercaderías Traspaso de fondos

Nos hacemos cargo de la compra y venta de toda clase de productos del país y extranjeros y aceptamos agencias en todos los ramos comerciales

OFICINA: Frente al Parque Victoria.—Apartado número 110.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: "LAS"

PUNTARENAS — COSTA RICA, C. A.

Luis Antonio Soto y Cia.

SE ALQUILA

Una pieza del Mercado, calle del Comercio. En esta Administración informarán.

Una parte del comercio del cantón de Abangares.

BARBERIA "LA ASEPTICA"

de

Juan Chávez Ugarte

Ya sabe el público de las Juntas y pueblos circunvecinos que el acreditado establecimiento comercial de

NICANOR VAZQUEZ

vende las mercaderías a los precios más bajos de la plaza. Cuenta con dos billares bien montados para que el público se distraiga en las noches.

La Competencia

Gran carnicería de Gilberto Martínez, única en su género que puede satisfacer el gusto de los junteños, porque destaza el afamado ganado de la bajura y vende a precios de situación.

¿Cuál es el establecimiento más visitado en Abangárez

Indudablemente que es el de SALOMON CHAJUD, porque cuenta con todo lo necesario para atender su numerosa clientela en los ramos de Restaurant y Panadería. Surtido completo de abarrotes y artículos de primera necesidad.—Dormitorios ventilados e higiénicos.

DEPOSITO de la famosa Pomada "Salomón" que cura el reumatismo y pto aclase de úlcera, por difíciles que sean.

HAL MEKBEL

Tienda y Pulpería bien surtida, a precios sumamente bajos.

NO DEBEN olvidar los vecinos de Abangárez que José M^o González Z. es el único en este lugar que se hace cargo de asuntos judiciales y de Administración Pública.

MANUEL CEBA

En su tramo comercial instalado en el corredor de su casa de habitación, vende los artículos de primera necesidad y consumo público.

Francisco Apuy

Tienda y Pulpería. Sus precios son sumamente módicos.

Ricardo Chan

Pulpería y tienda, Artículos de fantasía y surtido completo de calzado.

Vicente Bonilla

Tienda, Pulpería y Hotel. Único que cuenta con todo lo más necesario para atender a sus parroquianos. Carnicería de res y cerdo.

Nicolás Camacho

En su establecimiento vende a precios reducidos los artículos del país y extranjeros.

LA CONSTANCIA

DOMIAN Y RODRIGUEZ

En el Mercado

Especialidad en mantequilla y queso de primera calidad.

Verduras frescas todos los días. Papas de Cartago. Compra y venta al por mayor menor.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

La Magnolia

La cantina de moda

Las personas de gusto acuden a tomar los magníficos refrescos, especialidad de la casa.

Espaciosos salones. Música a todas horas.

LA CASA CURAL ES UN MANCHON

Nota del presbítero Carmona a la Municipalidad

Punts., Agosto 21 de 1915
Honorable Corporación Municipal
Pte.

Con verdadera pena vuelvo hoy a molestar vuestra atención, pero me alienta el deseo de contribuir en algo al embellecimiento de esta ciudad y al buen nombre de sus habitantes, confiado siempre en vuestros altos sentimientos de justicia y de progreso material que en todo tiempo habéis manifestado.

La Casa Cural que actualmente existe en este lugar es un manchón que desde de vuestro empeño por el ornato de esta población y es un lunar que humilla grandemente el sentimiento católico de sus habitantes, máxime ahora que nuestro puerto además de ser visitado por los vecinos de la provincia del Guanacaste y de los demás de la República, lo será también por multitud de extranjeros a quienes la apertura del Canal de Panamá facilita sus excursiones a estos países.

A riesgo de parecer inmodesto, tengo que declarar: que con desinterés personal y con verdadero cariño por este lugar, cariño que he manifestado desde el primer momento en que recibí su administración espiritual y que habéis comprendido por mis trabajos, arreglado nuestro templo de la manera que bien conocéis en su parte interna, pienso ahora dedicar mis esfuerzos a la construcción de una nueva casa Cural digna, en cuanto sea posible, del estado de adelanto y progreso de

la ciudad y del buen nombre de sus habitantes.

Para este trabajo y puesto que sois los representantes de los intereses de la comunidad y los que manejaís sus fondos, cuento con vuestro valioso concurso y os pido me ayudéis con la suma de *dos mil colones* pagaderos por mensualidades o en la forma que a bien tengáis.

Bien sé que los fondos municipales no están abundantes, pero en la forma de pagos mensuales, podéis hacerlo sin gran sacrificio y os quedará la grata satisfacción del deber cumplido y vuestros poderdantes os lo agradecerán, puesto que todos son católicos.

Vuestra cooperación en este acto tiene la doble significación de ir en bien del progreso material y de poderoso estímulo del sentimiento religioso del pueblo que tan acertadamente os eligió como sus representantes. Ello será también una prueba más de vuestro interés y empeño por el engrandecimiento de esta población llevados a cabo en vuestra administración en tantas obras de progreso, especialmente el nuevo mercado y la cañería.

Seguro de que no desatenderéis la petición que os hago en nombre del pueblo católico que represento, os anticipo en nombre de ese mismo pueblo y en el mío propio, mi felicitación muy sincera por haberme atendido y mi más ferviente expresión de gratitud.

De Uds. atto. S. S. y Capellán

J. DANIEL CARMONA
Cura y Vicario.

Suscripción voluntaria para la nueva Casa Cural

Sr. Obispo Doctor	
Juan G. Stork	2,000.00
Miguel Guzmán	1,000.00
Serafin Saravia	400.00
Hermenegildo Cruz	400.00
Pedro Canale	100.00
José Chen Apuy	50.00
Jacobo Sánchez	50.00
Luis Antonio Soto	25.00
Agustín Guido	50.00
Miguel W. Fulton	25.00
Miguel Fulton h.	25.00
Luis París	25.00
León Guerra	25.00
Rafael París	20.00
Emilio García	25.00
Ulpiano Fonseca	20.00
José Vargas Fleites	12.00
Pablo Angulo K.	10.00
Antonio Alvarez H.	10.00
Rafael Castillo	10.00
Magdalena Bustillo	10.00
José Montoya C.	10.00
David Naja	10.00
Raul Streber	10.00
Juan Torres	10.00
Jesús M. Guzmán	10.00
E. Ojio	5.00
Julio Carmiol	5.00
Francisco Luis Enriquez	5.00
Julio Roquet	5.00
Manuel Burgos h.	5.00
Juan de la Cruz	5.00
Humberto Alvarez	5.00
Juan Dengo M.	5.00
Héctor Esquivel	5.00
Benjamín Escalante	5.00
Juan Saxe	5.00
Victor Coin	5.00
Camilo Moya	5.00
Emilia Alvarado	5.00
Juan B. Romero	5.00
Casal	5.00
Artón Schlayer	5.00
Emilio Quisada	2.50

Total... \$ 4 424.50

Queda abierta la suscripción para las personas que estimen en algo el buen nombre de nuestro puerto. Los pagos se harán por mensualidades conforme vaya adelantando el trabajo, el que pronto principiará. El señor Cura Presb. Carmona se encarga de apuntar las suscripciones y el pago se hará ante el tesorero de la Junta de Edificación del Templo, don Rafael Moya, el que entregará un recibo por cada cantidad de dinero que reciba.

Ciego hábil

Herbert Putnam, ciego de nacimiento, acaba de realizar un viaje en bicicleta, que prueba hasta dónde puede llegar la habilidad de las personas que están privadas del sentido de la vista.

Putnam vive en Springfield, en el estado de Vermont, y tie-

ne una hermana casada en la ciudad de Springfield, Massachusetts.

Hace varios días recibió la noticia de que su hermana estaba gravemente enferma, e inmediatamente concibió la idea de ir a verla.

Como su familia no es rica, los padres se negaron a complacerle, porque no disponían de lo necesario para pagarle el viaje en ferrocarril; pero el ciego no se descorazonó por eso, y suplicó a un amigo suyo que le enseñara a montar en bicicleta. A la semana ya recorría todas las calles de su pueblo natal, y un día desapareció sin avisar a nadie, siendo conocido su paradero por un telegrama, que puso desde la casa de su hermana, a los tres días.

Putnam recorrió 125 millas

en bicicleta, por caminos en que abundan los sut móviles, y declara que la única precaución que tomaba cuando oía acercarse un automóvil era continuar su marcha, restregándose los ojos como si le hubiera cegado el polvo.

Los campesinos a quienes preguntaba por la dirección que debía seguir se la indicaban con tantos detalles, que no perdió el rumbo ni un momento, y algunos de ellos lo acompañaron en sus coches durante largo trecho, para evitar que tomara un camino equivocado.

Le ha halagado tanto ese primer éxito, que ha decidido ir desde Nueva York hasta San Francisco en bicicleta, en cuanto su hermana esté completamente restablecida.

EL PORVENIR

Raúl Jiménez y G.

Tienda de novedades, frente a la Careyería de Francisco L. Hucro. En esta tienda encontrará Ud. gran variedad de telas, adornos, cintas y toda clase de artículos para señoras y caballeros, a precios de verdadera crisis. Háganos una visita y quedará complacido. Renovación constante de mercaderías.

WO CHONG y C.

Juan R. Cheng

Pulpería, vinatería, taquilla, tienda, almacén de abarrotes.

Precios de situación.

CALLE DEL COMERCIO

HOTEL PEKIN

El hotel más popular de Puntarenas.

Servicio esmerado. Limpieza completa. Precios módicos.

PEDRO QUIROS SANCHEZ

CALLE DEL COMERCIO

"La Bota de Oro"

En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur Calzado hecho a la medida a gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer, con surtido completo en número y calidades.

JOSE MARTINEZ MATA.
PROPIETARIO

LA EUREKA

Cantina y Refresquería--La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES INTRODUCIDOS AL PAIS Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas, etc.

Los encargos para banquetes, matrimonios, bautizos, etc. son servidos con esmero por el administrador, F. MAGRI.

HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

Precauciones higiénicas

Hoy ha circulado una hoja suelta que dice así:

"Jefatura General de Higiene. A los vecinos de la ciudad de Puntarenas se hace saber: que deben dar aviso inmediato a esta oficina de todo caso de disentería que se presente en sus casas o en la vecindad, si saben que no está atendido por un médico.

"La falta de cumplimiento a esta orden será castigada rigurosamente, y el enfermo, sea quien fuere, será trasladado al Hospital.

"A los dueños de hoteles, casas de huéspedes, cantinas, refresquerías, boticas, fondas y

todos aquellos lugares donde se sirva agua al consumidor, ya sea pura o en alguna mezcla, el agua debe ser hervida previamente.

"El consumidor debe exigirlo así; y caso de desobediencia dará inmediato aviso a esta Jefatura, para la aplicación de las medidas correccionales del caso.

"Esta oficina está situada enseguida de don Manuel Burgos, antiguas oficinas del Gobierno. —Puntarenas, 24 de Agosto de 1915."

El Jefe General de Higiene
DR. FEDERICO ZUMBADO

V.º B.º
RICARDO COTO FERNANDEZ
Gobernador y Comandante de Policía

¡Bueno! ¡Bonito! ¡Barato!

LA REINA

Situada en el Mercado

¡UNICA TIENDA QUE VENDE BARATO!

ACABAN DE LLEGAR DE LOS ESTADOS UNIDOS toda clase de géneros para mujeres, hombres y niños.

Pantalones, driles, casimires, bordados, poplines, encajes, etc.

¡TODOS A VISITAR ESTA TIENDA POR SER LA UNICA QUE VENDE MAS BARATO!

TEODORO ROIZ

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

SE RECIBE NUEVO SURTIDO POR CADA VAPOR

Casa fundada en 1889— Apartado No. 53

PUNTARENAS—COSTA RICA

